

涉ノ繼續ヲ中止セルニ依リテ從來ノ抗議ヲ放棄シ又ハ之ヲ弛緩セシメタリトノ感想ヲ聊カタリトモ米國政府ニ與フルヲ避ケムカ爲九月十五日在米大使ヲシテ

日本政府ハ未タ本件ハ國際的ニ終結シタリト思惟スル事ヲ得サルモノニシテ排日條項是正ニ就テハ飽ク迄抗議ヲ持續スル

旨ヲ國務長官ニ申入レシムルト同時ニ兩國ノ親善維持上成ル可ク速ニ且可能ノ限度ニ於テ兩國ノ満足スヘキ解決手段ヲ講スル事緊要ナル旨ヲ附言セシメ以テ本件ニ關スル帝國政府ノ態度ヲ明カニセリ

爾來帝國政府ハ依然トシテ右態度ヲ持シ日本人ニモ歐洲諸國人ト同様ノ取扱ヲ受ケンコトヲ期シ來レル處徒ニ之カ主旨ヲ繰返ヘスハ却テ排日家ノ感情ヲ刺戟シ無益ナルヲ以テ米國側輿論ノ覺醒ヲ俟チ其自發的改正氣運ヲ促進セシムル方針ノ下ニ善處シツツアリ尙之カ爲ニ我方ニ於テ沈黙ヲ守ルノミニテハ米國一般ヲシテ日本官民ハ時ノ經過ト共ニ本問題ヲ忘却シ之ニ依リ生シタル日本ノ對米惡感情ハ漸次取去ラレントシツツアリトノ感ヲ與ヘ或ハ排日家等ノ宣傳ニ利用セラルル虞アルニ依リ帝國政府トシテハ帝國議會ニ於ケル外務大臣ノ演說其他直接間接適當ノ機會ニ於テ本問題ニ對スル我方從來ノ態度ヲ宣明シ日本ハ依然本問題ヲ忘却シ居ラサルコトヲ表明スルニ努メ

居レリ

以上ハ對米本邦移民問題ノ經過概要ナルカ第二節ニ於テハ更ニ沿革的ニ見タル東洋移民ノ排斥ノ濫觴ヲ述ヘ殊ニ邦人排斥ト密接ナル關係アル支那移民排斥運動ノ概要、初期東洋移民排斥ノ理由ヲ記シ第三節ニ於テハ前記一八八五年(明治十八年)契約勞働移民禁止法(附屬書第一號)及一八九一年(明治二十四年)白痴癲狂人貧困者等ノ入國禁止法(附屬書第二號)制定以後ニ於ケル日本人上陸ノ事例ヲ擧ケ之ニ對シ帝國政府ノ採リタル措置ヲ詳述セントス

## 第二節 東洋人排斥運動ノ由來

### 第一、支那人排斥運動ノ概要

一、南北戰爭以後ノ米國ノ情勢

一八六五年(慶應元年)南北戰爭終熄シ其餘殘漸ク癒ユルト共ニ米國ノ社會政治及產業狀態ハ凡テ新ナル機運ニ向フニ至リ時勢ハ懸テ大會社ノ勃興惹テ資本對勞働問題ノ發生ヲ促シ各種ノ勞働團體ハ續々組織セラレテ其勢力漸ク増進シ一八七六年(明治九年)ノ交ニ至リテハ遂ニ夫ノ有名ナル「モリー・マイギール」(Molly Maguires)組合(當時「ペンシルヴァニア」州鑛業地方ニ於テ組

織セラレタル労働者ノ秘密結社)ノ一揆次テ「ペンシルヴァニア」「ミズーリ」及西「ヴァージニア」諸州ニ於ケル鐵道役夫ノ大同盟罷工トナリ茲ニ初メテ米國産業史上ニ重大ナル労働難ノ發現ヲ見ルニ至レリ之等ノ一揆又ハ同盟罷工ハ所在市民ノ生命財産ニ莫大ノ危害ヲ加ヘタル後漸クニシテ一日鎮靜ニ歸シタルモ其餘勢ハ懸テ他ノ各地ニ於ケル各種労働者間ニ傳染スルニ至リ遂ニ太平洋岸ニ波及シテ茲ニ支那人排斥運動ナルモノヲ誘起スルニ至レリ

## 二、支那人渡來ノ端緒

由來支那人ノ渡來ハ加州ニ於ケル金鑛ノ發見ニ端ヲ發セリ即チ一八四八年(嘉永元年)米墨戰爭ノ結果「グアダルーペ・イダルグ」(Guadalupe Hidalgo)ニ於テ兩國間ニ締結セラレシ條約ニヨリ「テキサス」州カ墨國ヨリ米國ニ割讓セラレ次テ又翌年加州モ亦米國ノ領有ニ歸シタル處會々其直前加州「サクラメント」地方ニ金鑛發見セラレ廣ク世上ニ喧傳セラレ爾來大イニ内外人ノ同地方ヘノ移住ヲ促進セシメ一八四九年末迄ニ同地方ニ集リシ金鑛探求者(Forty-Niners ト稱セラル)八十萬人ニ上リ支那人モ一八五〇年(嘉永三年)前後ヨリ加州地方ニ渡航シ同金鑛地ニ雪崩込ミタリ當時同金鑛地方ニ於テハ所謂 Know Nothing Party (一八五四年結成ノ秘密結社ニシテ其黨派ニ付黨員ニ質問ヲ發スルモ I don't know ト答フルヲ常トスルヨリ此名アリ)ノ運動起リ外國

人ヲ排斥シ之ニ選舉權ヲ與フルコトヲ拒否セントスル思潮同地方ニ萌シ初メタリ

## 三、「バーリಂಗム」條約

一八六八年(明治元年)「バーリಂಗム」條約(Burlingam Treaty)トシテ知ラレタル米支條約第五條ニ依リ支那人ノ任意米國ニ渡航スルノ途開カレタルト當時又夫ノ澳門ヲ根據トシテ盛ニ行ハレタル殆ト奴隸賣買ニ等シキ支那苦力賣買ノ漸ク禁止セラレタルトニ依リ茲ニ支那労働者ノ加州ヲ主トシテ他ノ太平洋諸州ニ入來スルモノ漸次増加スルニ至レリ然レ共該條約締結當時ニ於テハ支那人ノ米國ニ在住スルモノ未タ甚タ多カラス而モ尙當時建設中ノ太平洋鐵道工事又ハ加州地方金鑛開發ノ事業ニ労働者特ニ支那人ノ如ク勤勉力行能ク非常ノ苦役ニ堪ヘ得ル労働者ノ需要最モ盛ナル際ナリシヲ以テ支那労働者ノ渡來ハ寧ロ一般ニ歡迎セラレ從テ右「バーリಂಗム」條約中特ニ兩國人民移住ノ自由ヲ認メタルカ如キハ合衆國ノ如キ大國民ニ相應シキ寬大自由ノ精神ヲ表シタルモノナリトシテ太平洋岸ヲ始メ米國一般ニ稱揚セラレタル所ナリシカ前顯ノ如ク新シキ事情ノ下ニ支那人ノ入來スルモノ漸ク多キヲ加ヘ所在労働組合ノ利害ト相容レサラントスル情勢ヲ促シタルヨリ數年ナラスシテ其反動ハ先ツ支那人ノ多ク群集セル太平洋岸ニ於テ最モ盛ニ起リ惹テ米國一般ニ及ハントスル形勢ヲ馴致セリ即チ支那人ノ勤勉ニシテ節儉ナル競争上凡ユル勞役ニ

於テ能ク白人勞働者ヲ壓倒セントスルノ事實漸ク顯然タルモノアルニ至リタルヲ以テ彼等白人勞働者ノ敵意ヲ誘發スルコトトナリ支那人排斥運動ハ先ツ之等勞働者ニ依リテ開始セラルルニ至レルナリ其排斥理由トシテ支那人ハ其生活ノ程度極メテ卑シキカ故ニ能ク低廉ナル賃銀ニ甘ンスルヲ得從テ白人勞働者ノ定業ヲ蠶食シ之ヲ誘テ同シク卑奴ノ境遇ニ陥ラシメントスルモノナリトカ又ハ支那人ハ自ラ白人ヨリ離隔シテ卑陋不潔ナル家屋ニ群住シ公共ノ事業ニ協力セス所在一般ノ人民ト同化セス頑然トシテ其異様ナル風俗習慣ヲ墨守シ白人社會ノ安寧秩序健康ニ對シ危害ヲ及ホスモノナリトカ又ハ彼等ハ社會ノ基礎タル「ホーム」ヲ作ルヘキ家族ヲ帶同セス只數年在住シテ相應ノ貯蓄ヲ得タル上ハ之ヲ携ヘテ本國ニ歸リ他ノ新來者ト交替スルモノニシテ決シテ米國ノ爲ニ善良ナル市民トナルモノニ非スト云フカ如キ議論漸ク白人勞働者ノ側ヨリ提唱セラレ聽テ先ツ支那人ノ生命財產ニ對スル各種ノ暴行トナリ夫ノ著名ナル「デニス・カーネー」(Dennis Kearney)ノ煽動トナリ遂ニ支那人排斥ヲ目的トスル各種州法ノ制定トナルニ至レリ而シテ之等暴行又ハ煽動ノ張本人ハ幾度カ嚴重ニ處罰セラレ又支那人排斥ヲ目的トセル各種ノ州法ハ裁判所ノ判決ニヨリ合衆國憲法又ハ條約違反トシテ多ク無効ニ歸シタルニ拘ラス排斥運動ハ更ニ停止スル所ナク益々其勢ヲ加ヘ加州政界ヲ支配スルニ至リ遂ニ合衆國議會ニ向ツテ「バーリンガム」條約ノ破棄又

ハ改訂ヲ請願スルニ至レリ

#### 四、支那人問題調査委員會

「バーリンガム」條約破棄又ハ改訂請願運動ハ大ニ其效ヲ奏シ一八七六年(明治九年)ニ至リ遂ニ太平洋岸ニ出張シテ支那人移民問題ノ真相ヲ調査スヘキ上下兩院合同委員ノ任命ヲ見ルニ至レリ右委員ハ當時上院議員中最モ有力ナル一員タリシ「インディアナ」州選出ノ「オリヴァー・ビー・モルトン」ヲ委員長トシテ加州ニ出張桑港市ニ於テ幾度カ調査會議ヲ開キ凡ユル方面ヨリ無數ノ參考資料ヲ徵集シ審査討議ノ結果千二百餘頁ニ互ル報告書ヲ作成セリ右報告書ハ多數及少數兩意見ヲ包含シ當時ニ於ケル支那人排斥ノ理由及其反對論ノ存スル所ヲ知ルニ最モ有用ノ文書ナルヲ以テ今左ニ其梗概ヲ摘録スヘシ

#### (一) 多數意見

- (1) 物質的繁榮ノ關スル限リニ於テハ太平洋岸ハ支那移民ニ依テ利益シタル所多シ即チ同地方ニ於ケル一般ノ富源ハ支那人ノ勞力ニ依リテ迅速ニ開發セラレタリ資本家及海陸運輸業者並ニ支那人ヲ耶蘇教化セシメント勉メツツアル宣教師等ハ一般ニ支那移民ノ制限ニ贊成セリ反之勞働者各種ノ專門家普通商人一般ノ宗教家裁判官等ハ概シテ支那人ノ入來ニ反對シ支那人

ノ勞力ヨリ得タル繁榮ヲ以テ虛僞不健全ニシテ管ニ勞働社會ノ危害タルノミナラス自由制度ニ迫害ヲ及ホスモノナリトセリ

(2) 支那人ハ不潔ナル家屋ニ住シ粗食ニ甘シ狹隘ナル區域ニ蝟集シ衛生其他公安ニ關スル法令ヲ無視シ土地ノ風俗ヲ猥リ道德ヲ腐敗セシムヘキ種々ノ弊風惡習ヲ有ス支那人ハ白人勞働者ノ賃銀ヲ著シク低下シ遂ニ彼等ヲシテ忌ムヘキ卑奴的境遇 (Servile condition) ニ陥ラシメントス

(3) 言語宗教ヲ異ニシ知識道德ニ於テ劣レル支那人ハ米國社會ニ於テ消化シ能ハサル忌ムヘキ不健全ノ分子ニシテ特ニ一朝政權ノ彼等ノ手中ニ落ツルカ如キコトアラハ國家ニ重大ナル危害ヲ及ホスニ至ルヘシ而モ今日ノ形勢ニシテ其儘推移センカ太平洋ハ遂ニ此忌ムヘキ支那人ノ勢力ニ壓倒セララルルニ至ルヘシ

(4) 其外支那人ノ思想道德風俗習慣ニ於テ白人ト異ナル所又ハ白人ヨリ劣レリト認メラレタル點ヲ一々實證ヲ擧ケテ指摘シ且支那人ノ決シテ善良ナル米國ノ市民タランコトヲ欲スルモノニ非サル所以及一朝投票權ヲ彼等ニ授クルニ於テハ支那人ノ政治觀念タル抜クヘカラサル隸屬的思想ヨリシテ結局太平洋ニ於ケル共和政體ヲ事實ニ於テ破壊スルニ至ルヘキ所以ヲ引

證舉說シ結局現行米支條約ヲ改訂シ之ヲ專ラ通商上ノ規定ニ限り且議會ニ於テ支那人入國ノ制限法ヲ制定スルノ必要アル旨ヲ結論セリ

## (二) 少數意見

少數意見ハ該調査委員長「モルトン」ニ依リテ代表セラレタリ氏ハ先ツ米國建國ノ基礎ヲ成セル人類ノ自由平等ノ大原則ニ遡リ米國ハ世界何レノ所ヨリ來レル移民タルヲ問ハス苟モ正義自由ヲ尊重スル人民ニ對シテ均シク開放セラレタルモノナルヲ以テ此根本原則ハ移民ノ人種又ハ面色ノ異同若クハ文明又ハ宗教ノ異同ニ依リテ支配又ハ制限セララルヘキモノニアラサル所以ヲ説キ支那人ノ必スシモ太平洋岸一般白人ノ唱フルカ如キ惡風弊習ヲ有スルモノニ非ス又實際白人ノ生存上ニ何等危害ヲ及ホスモノニ非サル所以ヲ指摘シ更ニ支那勞働者ノ助ヲ借ルニアラサレハ實際加州ノ農業ヲ初メ太平洋岸地方ノ鐵道建設等到底今日ノ發達ヲ期スヘカラサリシノミナラス支那人勞働者供給ノ結果諸般ノ工業著シク發達シ爲ニ却ツテ大ニ白人勞働者ノ需要ヲ増加シタル事實ヲ掲ケ各方面ノ勞働ニ於テ單ニ賃銀ノ低廉ナル故ヲ以テ白人勞働者ヨリハ支那人ノ歡迎セラレ居ル場合アルハ疑フヘカラサル事實ナルモ右ハ未タ救濟手段トシテ法律制定ヲ要スル程ノ重大ナル苦情ヲ生スヘキ程度ニアラス而シテ支那人ハ智能德性共ニ決シテ白人ニ劣ルモ

ノニアラス又加州ニ於ケル支那人労働者ハ白人ト等シク其自由ヲ有スルモノニシテ決シテ奴隸的階級ヲ形成スルモノニ非ス又支那人ノ賭博淫行ニ耽ル等ノ惡習ヲ有スルハ疑ナキモ右ハ特ニ支那人ニ限りタル惡風トシテ爲ニ特別ナル法律制定ノ理由トナスヘキモノニアラス要スルニ労働ハ自由ナラサルヘカラス之ニ對スル完全ナル保護ハ之ヲ自然ニシテ公平ナル競争ニ委スルニアリ人ノ安價ニ生活シ又ハ低廉ナル賃銀ニヨリ能ク労働ニ堪フルヲ得ト云フノ故ヲ以テ之ヲ排斥スルヲ要セサルナリ云々ト述ヘタリ

##### 五、一八七八年支那移民排斥法案

右報告ハ一八七七年（明治十年）第五十四議會ノ閉會間際ニ提出セラレ討議ノ暇ナカリシヲ以テ次期議會ノ討議ニ附セラレ長時日ニ互リ其熱心ナル審議討論ヲ經タル結果右ノ多數意見ハ勝ヲ制シ一八七八年（明治十一年）第一回ノ支那移民制限法案ハ兩院ヲ通過セリ右通過案ハ事實ニ於テ殆ト絶對ニ支那人ヲ排斥スルモノニシテ直ニ一八六八年ノ「バーリンガム」條約ト抵觸スルモノナリ「バーリンガム」條約ノ締結ヲ以テ米國外交及米國主義ノ一大勝利ナリトシテ米國民一般ノ稱揚歡喜シタルハ僅ニ十年前ニアリキ而シテ今俄ニ斯ル過激ナル法案ノ通過ヲ見ルニ至レルヲ以テ支那人ニ對スル米國ノ輿論ノ如何ニ急變シタルカヲ知ルニ足ルヘシ斯クテ支那移民ノ制限ノ必

要ハ今ヤ動カスヘカラサル米國ノ輿論トナリ唯通過法案ノ米國ノ負ヘル國際的義務ノ顯然タル違反ナルカ爲遂ニ米國民多數ノ道義心ヲ震動セシメ其結果時ノ大統領「ヘース」ヲシテ右通過案ヲ拒否セシムルニ至レリ然レ共此拒否ハ支那移民制限ノ必要ヲ否認シタルモノニ非スシテ其手段ヲ否認シタルニ過キササルモノナルハ大統領ノ本問題ニ關スル敎書ニ於テ條約上ノ義務ヲ尊重スルハ國家ノ義務ニシテ又其名譽ノ存スル所ナル所以ヲ唱道スルト共ニ米國ノ産業及社會ノ組織カ容易ニ且安全ニ同化シ得ルヨリ以上ノ外來移民ノ侵入ニ對シ國利ヲ保全スルノ必要上「バーリンガム」條約中或種ノ規定ノ改訂ヲ要スルモノアルヲ認メ適當ノ方法ニ依リ支那政府ト右改訂ノ商議ヲ開始スヘキヲ提言シタルニ依リテ明ナリ

##### 六、一八八〇年米支條約ト其改訂問題

大統領「ヘース」ハ此方針ニ依リ一八八〇年（明治十三年）ニ至リ委員ヲ支那ニ特派シ一八六八年ノ米支條約中米國ニ渡來ノ支那移民ニ關スル規定ノ改訂商議ヲ開始セシメタル結果移民ニ關スル新條約ハ兩國間ニ締結セラレタリ其第一條ニ依レハ米國政府ハ支那労働者ノ入來又ハ在住カ米國ノ利益ニ影響シ又ハ影響ヲ及ボサントスルモノアルヲ認ムル時ハ何時ニテモ其渡來又ハ居住ヲ規律制限又ハ差止ムルコトヲ得但シ絶對ニ之ヲ禁止スルコトヲ得ストアリ

右條約第一條及第二條（以下略ス）原文左ノ通

## ARTICLE I

Whenever in the opinion of the Government of the United States the coming of Chinese laborers to the United States, or their residence therein, affects or threatens to affect the interests of that country, or to endanger the good order of the said country or of any locality within the territory thereof, the Government of China agrees that the Government of the United States may regulate, limit or suspend such coming or residence, but may not absolutely prohibit it. The limitation or suspension shall be reasonable, and shall apply only to Chinese who may go to the United States as laborers, other classes not being included in the limitations. Legislation taken in regard to Chinese laborers will be of such a character only as is necessary to enforce the regulation, limitation, or suspension of immigration, and immigrants shall not be subject to personal maltreatment or abuse.

## ARTICLE II

Chinese subjects, whether proceeding to the United States as teachers, students, merchants, or from curiosity, together with their body and household servants, and Chinese laborers who are now in the United States shall be allowed to go and come of their own free will and accord, and shall be accorded all the rights, privileges, immunities, and exemptions which are accorded to the citizens and subjects of the most favored nation.

右新移民條約ノ規定ニ基キ米國議會ハ一八八二年(明治十五年)ニ至リ二十年間支那労働者ノ渡來ヲ差止ムルノ法案ヲ通過セリ然ルニ時ノ大統領「アーサー」ハ二十年ト云フカ如キ長期間ニ互ル制限ハ事實ニ於テ殆ト絶對ノ禁止ニ等シクシテ該條約ノ精神ニ違反スルモノナリト云フ理由ヲ以テ之ヲ拒否シタルニ依リ議會ハ更ニ之ヲ十年間ニ改メ大統領ノ裁可ヲ得タリ右法律ハ其後一八八四年ニ至リ修正ヲ加ヘラレタリ

右ハ一八八〇年ノ移民條約中ニ該條約調印ノ當時現ニ米國ニ居住セル支那労働者ハ其任意ニ依リ退國シ又ハ歸來スルコトヲ得トノ規定アリ然ルニ支那人ハ此特權ヲ濫用シ一旦退國シタル者ノ姓名ヲ詐稱シ新ニ入國ノ許可ヲ得ルモノ頻々有リトノ非難起リ十年ノ制限期間消滅ヲ待タスシテ進テ更ニ嚴重ナル支那移民制限法制定ノ運動起ルニ至レリ爲ニ更ニ一八八八年(明治二十一年)兩國間ニ新條約調印セラルルニ至レリ右條約ニ依レハ米國在任支那労働者ノ任意退國及歸來ノ自由ハ一千弗以上ノ資産又ハ妻若ハ子ヲ米國內ニ有スル者ニ限ルコトトシ又前記ノ詐欺的行爲ヲ防止スル爲ニ米國政府ハ適宜ノ措置ヲ執ルコトヲ得ル旨規定セリ

該條約ハ一部ノ修正ヲ經テ米國上院ノ批准ヲ得タルモ支那政府ハ右ノ修正ヲ肯シセス更ニ他ノ修正ヲ提出シテ批准交換ヲ拒ミタリ斯ル間ニ一八八八年ノ大統領選舉運動ハ追々切迫シ太平洋岸諸

州ノ労働組合ハ盛ニ更ニ嚴重ナル支那移民制限法制定ノ必要ヲ唱道シ形勢ハ右諸州ノ投票力最モ極端ナル支那移民排斥ニ左袒スル黨派ニ歸セントスルモノアルニ至レリ

七、一八八八年支那人排斥法  
 斯ル政治上ノ形勢ト又新條約批准交換ノ見込覺東ナキモノアリシトニ依リ支那労働者ノ渡來ヲ絶對ニ禁止スル二個ノ法案ハ卒然トシテ議會ヲ通過スルニ至レリ一八八八年九月十三日及同年十月一日ノ支那人排斥法之ナリ其中特ニ後者ハ米支兩國間ノ條約ニ抵觸スルノ嫌顯然タルモノアリシヲ以テ時ノ大統領「クリーヴランド」ハ右通過案ニ署名スルコトヲ拒ミタルモ尙支那政府ニ於テ前記新條約ノ批准ヲ了セサルカ故ニ不得已トノ口實ノ下ニ之ヲ有效ノ法律タラシメタリ即チ米國憲法ノ規定ニ基キ大統領ノ承認ヲ得ル爲議會ニ於テ其通過法案ヲ大統領ニ提出シタル後十日間以內ニ大統領ニ於テ之ニ對シ成規ノ通承認又ハ拒否ノ形式ヲ踏マサリシカ爲右法案ハ右十日間ノ満了ト共ニ當然有效ノ法律トナレルナリ該法律ノ效力如何ハ爾來裁判上ノ問題トナリタルモ米國大審院ハ之ヲ以テ憲法上有效ノ法律トナシタリ其後一八九二年及一八九三年ニ至リ支那人入國及在留支那人登録法制定セラレタリ

八、一八九四年米支條約  
 然レトモ前記一八八八年ノ法律ハ事實一八八〇年米支條約ノ規定ニ背反セル法律ナルコトハ顯然

タルヲ以テ曩ニ之ニ署名セサリシモ尙默認ヲ與ヘタル大統領「クリーヴランド」ハ條約違反ノ汚名ヲ永ク米國ノ外交史上ニ存スルコトヲ快シトセス一八九三年（明治二十六年）其大統領ニ再任シタルニ際シ直ニ支那政府ト商議ヲ開始シ之ヲ廢棄スルコトトシ大體ニ於テ前顯一八八八年ノ批准交換未了ノ條約ト同一ノ規定ヲ包含セル一八九四年十二月八日ノ條約ヲ締結スルニ至レリ（本條約ハ一九〇四年廢棄セラレタリ）

#### 九、一九〇二年支那人排斥法

右條約ニ依リ向フ十年間支那労働者ハ合衆國ニ入國ヲ禁止セラルルコトナリ十年ノ期間満了ノ期ニ近クト共ニ一九〇二年第五十七議會ニ至リ支那人排斥問題ハ再燃シ其討議ニ上ルニ至レリ斯ノ如ク時日ノ經過セルト共ニ支那移民排斥熱ハ一向冷却セサリシノミナラス労働組合ノ政治的勢力増進スルニ伴ヒ却ツテ昇上セルノ觀ヲ呈シ當ニ支那労働者ノ新入ヲ永久ニ禁止セルノミナラス商人學生及一般旅行者ノ入國ニ對スル制限及現ニ米國內ニ在住スル支那人ノ移動ニ關スル取締等從前ヨリハ更ニ一層嚴重ナルノミナラス米支條約ニ違反ノ點モ尠カラスト稱セラレタル排斥法案ハ下院ヲ通過シ上院ニ回付セラレ同院ノ熱心ナル討論ヲ惹起セリ該案贊成者ノ最モ有力ナル一員「ロッチ」（「マサチューセッツ」州選出）ハ支那移民ノ絶對ニ排斥セサルヘカラサル二個ノ理由ヲ提

供シテ該案ノ通過ヲ主張シタリ其議論ハ當ニ當時大ニ同院ノ輿論ヲ動カシタルノミナラス又最も有力ナル支那移民排斥ノ理由トシテ米國一般識者ノ間ニ認メラルル所ナルヲ以テ其要旨ノ一節ヲ左ニ摘録スヘシ

(一) 支那人移民ハ米國ニ渡來シ米國ノ慣習ヲ採用シ米國ノ思想ヲ吸收シ得ヘキ人民ニ非スシテ到底之ニ順應シ能ハサル舊文明ニ屬スル者ナリ從テ彼等ハ米國市民團體ノ一部分ヲ組織スルコト能ハサルヘク彼等又之ヲ願ハス假令彼等ニシテ之ヲ爲スノ能力アリト雖之ヲ爲ササルヘク彼等來米ノ唯一ノ目的ハ利益ヲ得ルニアリ

(二) 彼等ハ我等ヲシテ殘存スルコト能ハサラシムヘキ經濟上ノ狀態ヲ生セシム問題ハ適者生存ノ問題ニアラスシテ生存ニ最も都合善キ者ノ生存テフ問題ナリ而シテ最優等者ニシテ必スシモ殘存スルモノニ非ストスレハ茲ニ彼等四億五千萬強ノ人民ハ到底我等カ生存シ能ハサル四圍ノ狀態ト生活程度トヲ齎ラスニ過キサルヘシ云々

然レ共該案ニ對スル反對者ハ此上支那労働者ノ入來セントスル者ハ之ヲ禁止セサルヘカラスト言フ點ニ就テハ異議ナキ所ナルモ該案ノ規定ハ餘リニ嚴重苛酷ニ失ス現ニ統計ノ示ス所ニ依レハ米國在任支那人ノ數ハ減少シツツアル事實ニ於テ此上更ニ嚴重ナル制限ヲ加フルノ必要ヲ見サルノ

ミナラス若モ條約上ノ義務ヲ蔑視セントスルカ如キ法律ノ制定ハ否認セサルヘカラス將又政略上ヨリ見ルモ將來益々支那トノ通商ヲ増進セント熱心ニ盡力シツツアル際ニ當リテ無用ニ支那人ノ惡感情ヲ招クカ如キ措置ニ出ルハ得策ニ非スト主張シ討論ノ結果過激ナル該案ハ消滅ニ歸シ其代案トシテ提出セラレタル更ニ穩當ナル排斥法案ノ通過ヲ見タリ一九〇二年(明治三十五年)四月二十九日ノ支那人排斥法之ナリ(支那人排斥關係ノ條約法律等ニ關シテハ米國労働省ノ Treaty, Laws, and Rules governing the Admission of Chinese, Oct. 1, 1926 參照)

## 第二、日本人排斥運動ノ擡頭

一、一八八二年支那人排斥法制定ト日本移民  
一八八二年(明治十五年)支那人排斥法制定セラルルヤ日本移民ノ渡米スルモノ漸ク多ク日清戰爭前後ヨリ労働者出稼人獎勵ノ議漸ク我朝野ノ一部ニ起リ我労働者ノ南北「アメリカ」ニ流出スル者益々多キヲ加ヘ一八八五年契約労働者排斥法竝ニ一八九一年移民制限法ノ制定アリタルニモ拘ラス移民ノ渡航増加シ一八九七、八年(明治三十一、二年)頃ニ至リテハ合衆國行日本移民ノ數一年約三千ニ及ヒシカ一九〇〇年(明治三十三年)米國議會ニ於テ布哇諸島ヲ合衆國內ノ他ノ「テリトリー」ト同様全然其法域内ニ編入スルノ法律ヲ制定シタル以來一方同島在住日本労働者ノ

合衆國大陸ニ自由轉航ノ途モ開ケ爲ニ爾來漸ク轉航者ノ數ヲ増加シ現ニ同年六月三十日ニ終ル一年間ノ渡米者ハ一萬二千餘人ニ上リ一九〇三年（明治三十六年）中「インディアナ」州選出下院議員「ロビンソン」（勞働派ノ投票ニ依リ選舉セラレタルモノ）ニ依リ日本移民排斥法案ナルモノ提出セラレ茲ニ初メテ其勢力ヲ中央政界ニ伸スニ至レリ但シ右「ロビンソン」案ハ委員附託トナリタル儘消滅ニ歸シタリ然レ共加州ニ於ケル日本勞働者排斥運動ハ着々其歩ヲ進メ遂ニ一九〇五年（明治二十八年）勞働者煽動ノ張本人「トヴァイトモア」（「Veinore」）ノ指揮ノ下ニ日韓人排斥同盟會（Anti-Japanese and Korean League）ノ組織トナリ所在日本勞働者ノ「ボイコット」ヲ惹起シ一九〇五年ノ議會ニ於ケル「マッキンレー」案（支那人排斥法ヲ其儘日本人ニ擴張通用スルノ案）ノ提出トナリ其組織の勢力益々伸張スルニ至リ遂ニ一九〇六年（明治三十九年）桑港震災以來學童排斥問題、日本人料理店ニ對スル暴行其他各種ノ排日事件ノ惹起スルニ至レリ然レトモ之等日本移民排斥運動殊ニ一八八五年契約勞働者排斥法竝ニ一八九一年移民制限法制定以後ノ狀況ニ關シテハ次節ニ於テ詳述スル等ニ付支那人排斥ニ關聯シ左ニ當時ニ於ケル日本人排斥ノ理由ニ付記述スヘシ

## 二、日本移民排斥ノ理由

當時日本移民排斥論者ノ理由トセシ所ハ曩ニ夫ノ支那人排斥論者ノ主張シタル所ヲ其儘踏襲シタルモノト見テ大過ナク中ニハ日本人ト支那人トヲ比較シ夫レヨリ多ク狡智ニ富メル點ニ於テ又信義ノ念ニ乏シキ點ニ於テ更ニ好争のナル點ニ於テ日本人ハ支那人ヨリモ寧ロ忌ム可キ性質ヲ多ク有セリト云フカ如キ議論ヲサヘ吐露スルモノアルニ至レリ遮莫支那人排斥ノ運動及日本人排斥運動ノ内容及其由來發展ノ事實ヲ考查スル時ハ其情勢心理ニ於テ甚タ酷似スルモノアルヲ發見セスンハアルヘカラス即チ日本移民ノ數漸ク増加シテ所在米國勞働者ト競争ヲ生スルニ至リ排斥運動ヲ誘起シタルコト恰モ往年支那人排斥運動ノ初メテ起リタル當時ノ事情ニ等シク而モ一八七六、七年（明治九、一〇年）此支那人排斥運動ヲ助長シタル東部勞働社會ノ煽動ハ一九〇二年（明治三十五年）前後ニ於テ日本勞働者排斥運動ヲ助長シタル東部及中西部勞働組合ノ聯合運動ト比スヘク「デニス・カーネー」一派ノ煽動ハ「トヴァイトモア」一派ノ其ト類似シ而モ之等煽動者ハ或ハ國法ニ依リテ處罰セラレ又ハ他ノ社會ヨリ擯斥セラレタルニ不拘尙其煽動シタル排斥運動ハ爲ニ消滅スルコトナクシテ却ツテ激昂セルコト加之之等排斥運動ノ當初ニ於テハ身命財產ニ對スル各種ノ脅迫又ハ暴行トナリテ顯ハレ遂ニ先ツ地方政界ヨリ惹テ中央政界ニ其勢力ヲ伸張セルコト又一旦其政界ニ勢力ヲ伸張シタル上ニ於テ之ヲ鎮壓スルノ實際不可能ニ近キコト將又一九〇七年

(明治四十年)大統領選舉競争ヲ機會トシテ加州選出議員等ノ其利益ヲ日本移民排斥運動ニ借ラン  
トスル情勢カ尙一八八八年(明治二十一年)ノ大統領選舉ニ際シ支那人排斥運動ノ政争ノ利益ニ  
供セラレタル當時ノ情勢ト相比スヘキカ如キモノアリ

尙米國一般ノ事情特ニ加州ノ事情ニ通セル英人「シドニー・ブルックス」カ一九〇七年(明治四十  
年)一月刊行ノ「フオートナイトリー・レビュー」ニ於テ日米ノ關係ヲ論セル處右ハ當時ノ排斥論  
ノ傾向ヲ最モ明快ニ要約セルモノトシテ注目スヘキモノナルヤニ認メラルルニ付其大要ヲ左ニ記  
スヘシ

「亞細亞人ハ其有スル眞價ニヨリ却テ徹頭徹尾彼等ニ對スル米國ノ反對ヲ誘起セシム彼等ハ會  
テ酩酊シタル事ナク亦亂行アルコト稀有ニシテ其獲ル所ノ半ハ之ヲ其本國ニ送金シ其來米ノ目  
的ハ勞働スルニアレハ曾テ煩累ヲ地方ノ財庫ニ及ホスコトナク又桑港街上ニ物乞シタルコトナ  
シ彼等ハ政治問題ニ干渉セス政府若ハ宗教上ノ施設又ハ紛擾ニ對シ毫モ干渉スルコトナクシテ  
局外ニ存在シ他ニ妨害ヲ加フルコトナク亦其餘命ヲ支持スルニ足ルノ蓄財ヲ爲サハ直チニ米國  
ヲ去ル右特質ハ一面眞價ナリト認メラレサルニ非サルモ加州民ハ之ヲ以テ米國文明ニ反對スル  
ノ罪科ナリトス蓋シ右ノ如キ特質ハ一面ヨリ見レハ美點ナルモ他方ヨリ見レハ下記ノ如キ結果

ヲ生スヘシ即チ亞細亞人ノ無制限ナル入國ハ加州内ニ一大異邦人植民地ヲ樹立スヘク彼等ハ排  
外的不同化のニシテ同黨異伐の組織ノ下ニ一致團結シ自奉頗ル少ク其隣人ニ比スレハ生活程度  
低ク其一種特有ナル習慣ト性質ト其自國ト家庭ニ於ケル道義ト理想トヲ墨守シ未タ曾テ彼等カ  
侵入セル處ノ文明界ニ合同スルノ希望ナク却ツテ彼等ハ其多數ノ壓迫力ニ頼ミ漸次米國労働者  
ノ福利ヲ根底ヨリ顛覆セントスルモノナリ斯ル輩ノ渡米ニ對シ加州ハ反抗シ且斯ル將來ノ傾向  
ニ對シテハ同州ハ萎縮スヘシ尤モ同州ハ彼等ヲ排斥スレハ其必要缺クヘカラサル労働ノ缺乏セ  
ル爲作物ヲ收納スルコト能ハサルヘシ其葡萄園ト果實園ノ產出物ハ腐敗シ去リ其產業ハ退步シ  
其全般ノ進歩ハ阻害セラレハシト雖右ハ一時ノ困厄ニ過キサルヘク同州カ眞個自衛ノ策トシテ  
考究スヘキハ將來同州ノ人種ト其文明ノ粹ヲ保存スルニアルヘシ由來米國人ハ何事ナキ際ニモ  
其自己以外ノ異種及異色ノ人民ニ對シテハ何等ノ責任者保護者又ハ兄者タルノ觀念ヲ有スルコ  
トナク殊ニ一朝在留異邦人中ニ經濟上ノ競争者アルヲ認ムルトキニ於テ然リ彼ノ南方人士カ黑  
奴ニ對シ有スル處ノ頑愚無情ノ偏見ハ獨リ加州ニ於ケル對亞細亞人ノ態度ニ於テ再現セラレル  
ノミナラス彼等ハ此勤儉ニシテ妄リニ浪費セサル競争者タル東洋人ト同一ナル生活程度迄引下  
ケラルルコトヲ恐レ激昂限リナク加之勞働組合ハ一種ノ猜疑心ヲ以テ外來者ニ對シ勞働市場ノ

專有權ヲ保護セントシ又人種上ニ於テハ到底治癒スヘカラサル敵愾心アル上ニ米國ヲシテ白人ノ專有カ乃至少クトモ白黒兩人種ノ共有トシテ之ヲ維持セントノ決心ハ年々歲々其度ヲ高メ其行動ハ遂ニ太平洋沿岸地方ヲシテ東洋人排斥論ノ苗床タラシムルニ至レリ」

右論旨ノ當否ハ暫ク措テ問ハス唯茲ニ注目スヘキハ當時既ニ「市民タルノ權利ハ附與セラルヘキ特權ニシテ渡航シ來ル總テノ外人カ當然ニ要求シ得ヘキ權利ニ非ス米國國民ノ認メテ以テ有害又ハ願ハシカラストスル外人ノ入國ヲ禁止又ハ制限スルハ米國國民固有ノ權力ニ屬ス」ト云フカ如キ思想米國國民一般ノ頭腦ヲ支配シ支那勞働者排斥ノ自家ノ利益安寧ノ擁護上必要ニシテ至當ノ處置ナルコトハ最早米國國民一般ニ認メテ敢テ之ヲ疑ハントスル者殆ト之ナキニ至リタルノ事實ナリ尤モ米國ノ資本家鑛業者等中特ニ其西部ニ於ケルモノハ支那勞働者ノ效用ヲ稱道シ其移入ヲ辯護スルモノナキニ非サリシモ彼等ハ專ラ其自家營業上ノ利害ヨリ立論スルモノニシテ極言スレハ支那人ハ之ヲ殆ト牛馬ニ等シキ苦力トシテ備役スルニ於テ效用多シト見ルニ過キス之ヲ以テ眞個ニ對等ノ人種換言スレハ米國國民ノ發達上ニ願ハシキ一分子ヲ加フルモノトシテ歡迎セントスルモノニアラス斯ノ如クニシテ支那人ノミナラス其他一般ノ外來移民特ニ亞細亞系移民ノ入國ヲ適宜ニ制限スルハ國家自衛ノ必要上止ムヘカラサル所ナリト云フカ如キ信念ハ漸次米國國民ノ輿

論ヲ動かカスニ至レルナリ

### 第三節 一八八五年及一八九一年米國移民法ト日本移民ノ上陸禁止

#### 第一、日本移民上陸禁止問題ノ發生

一八八五年及一八九一年米國移民法制定前後ノ事情ハ前節記述ノ通ナルカ米國ニ於テ東洋人排斥ノ聲高マルニツレ從來比較的寛大ナリシ移民法ノ勵行漸次峻嚴トナリ一八九一年以後渡米日本移民ニシテ上陸禁止ノ厄ニ遭フモノ頻出セリ

一、「オシアニック」號「リオ・デ・ジャネイロ」號「ゲーリック」號事件

一八九一年（明治二十四年）三月二十日桑港入港ノ汽船「オシアニック」號ニテ和歌山、山口、廣島縣等ヨリ勞働者四十餘名、四月七日入港ノ「リオ・デ・ジャネイロ」號ニテ同上諸縣ノ勞働者二十五名、四月十四日入港ノ「ゲーリック」號ニテ同上諸縣並ニ熊本縣勞働者二十八名渡航シ其中明カニ移民法規ニ抵觸スヘキ無資力勞働者モ尠カラサリシヤニ認メラレタルモ各自旅券ヲ所持シ且係官ノ取調ヘニ對シ申開キ立テ上陸ヲ許可セラレタリ